
●
一场定胜负，超级杯分量

不重。因为不重，彼此都踢得
开放，比赛因此精彩。

上周五的超级杯，又是上
海德比，颇受关注，过程一波三
折，还是补时读秒绝杀，让人看

了直呼过瘾。
超级杯配得上“超级”两字。

●
以往的超级杯，也有故事。
超级杯的前身是超霸杯。

1995 年，首届超霸杯，申花 1 比 0
胜泰山，夺杯。 进球的是范志
毅，任意球，一脚贴地斩，角度不
刁，但力量十足，泰山门将张蓬生
黄油手，球从他的裆下滚进球门。

此胜，申花算是报了一箭之
仇。此前，足协杯决赛，申花负泰
山，没能成就双冠王。

●
1999年超霸杯，申花与大连万

达角逐。当时，申花教头是大牌拉
扎罗尼（曾任巴西队主帅），而万达
教头是徐根宝。3比0，申花打得徐
根宝灰头土脸。这一年，万达联赛
战绩不佳，徐根宝中途下课。这一
年，申花联赛表现也差，排名第五，

创申花建队以来最低。
●

2002 年超霸杯，徐根宝执鞭
申花二进宫，对手正是他的旧主
万达。这届超霸杯两回合，申花
先主场 1 比 1，后客场 2 比 0。巧
的是，客场梅开二度的外援奥兰
多，正是万达的弃将。

这一年，申花联赛战绩不佳，
徐根宝中途黯然下课。

●
今年超级杯前，有申花球迷

既想赢，因为是德比；又怕赢，因
为有“超级杯魔咒”之说。此说由
来，与上述故事有关。

斯卢茨基不信邪不怕魔，能
拿的都要拿。去年拿了，今年蝉
联，帮助申花成为夺超级杯最多
的球队。五次。

祝贺申花！更希望申花今年
好运，拿下联赛冠军。
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掂掂分量
的决赛

●过了大年初五，在迎接
财神爷之后，舆论场一记头开
始闹猛起来了。大家对年初十
超级杯决赛的冠军归属有了交
交关关的预测。几乎所有的预
测都是球迷们对自己心仪球队
的一份希望与一种祝福。这次
超级杯赛是沪上双雄的一场大
号的上海德比，上海海港和上
海申花谁能捧走冠军杯？谁能
预测对了赢家？年前这两支球
队都打了好几场热身赛。新年
里两队中从崇明基地里走出来
的球员都回新开河去给老帅徐
根宝了拜年。赛前申花与海港
都开了新闻发布会，两队主帅
和主力球员都表示了决心要认
真打好这场德比之战。两支上
海球队在决赛前的准备与预热
几乎同步。在球迷们的互动

上，申花的蓝魔似乎比海港的拥
趸更坚信自家的球队可以胜出。
申花的阵营在新赛季变动不大，
而海港的进攻配置是脱胎换骨
了。因此，外埠的朋友更看好一
些申花队。上海滩的中立球迷们
对谁胜谁负并不十分上心，只要
能够在这场新年开门之战中给两
队掂掂分量，来轧轧苗头，能毛估
估两队在今年联赛中的走向，就
满足了。超级杯赛其实只是上个
赛季联赛与杯赛的余兴节目，分
量并不重。但是胜出者可以藉此
充实自信心，为日后的征程加油
鼓劲，这还是值得为之一拼的。
冠军总归是拼出来的，拼过了才
明白。

●这场决赛沪上双雄共打进
了五粒球，可以讲是粒粒精彩的，
比赛也是一波三折。海港的新援

加布里埃尔在对方禁区里先后两
次破网，使得球队两度领先于申
花。申花还是老将显示远射威力，
阿马杜、于汉超都在大禁区内外爆
射得手，两次追平了比分。申花外
援路易斯几乎是在读秒中头球破
门。全场比赛打了有99分钟，海港
在最后时刻的防守被申花洞穿
了。大多数的预测都猜中了超级
杯的冠军仍然是上海申花。讲得
轻松点，申花与海港这两年在战绩
上可以扯平了。海港去年成就了
双冠王，申花在去年和今年的年初
夺得了两回超级杯冠军，让海港两
度在这项赛事中称臣。比来比去，
大家不吃亏了吧。

这一场球可以使得神州各路
诸侯都掂出点力道了，今年的联
赛与杯赛中，沪上双雄还是你们
的重量级对手。千万当心。

这么好的球场

被半米越位
“打倒”的狐狸

“我们没有在‘弗格森时间’
里被打败，我们被越位击败了。”

足总杯第四轮 1 比 2 不敌主
场作战的曼联后，莱斯特城主帅
范尼斯特鲁伊直言，球队难以接
受地输给了判罚。如果“火眼金
睛”的主裁能看出曼联球员马奎
尔相差半米的越位绝杀，至少狐
狸城能把比赛拖入加时赛，甚至
点球大战。

范尼的愤怒，源于比赛中没
有启用视频助理裁判 VAR。相
较英超比赛每支球队都有一定财
力和人力，足总杯涵盖了英格兰
前十级联赛的所有球队。这就引
发了一个问题，不同层级的球队，
硬件设施条件不同。参赛的渔村
业余球队，更衣室或许都很简陋，
更 不 要 谈 用 先 进 技 术 。 运 行
VAR，正需要特定的基础设施、
人力和成本。因此，本赛季的足
总杯，只有从第五轮开始才会启
用这一技术。

提出这一提案的人大概觉
得，前四轮的球队水平往往良莠
不齐，英超和英甲、英乙球队的对
决，用 VAR 有些小题大做，再加
上硬件的客观原因，没有统一启
用这项技术的必要性。

但本次争议就出现在第四
轮。矛盾点在于，一场英超球队
之间的较量，按理双方都有用
VAR的条件，但因为规则只能放
弃。比赛的进程表明，如果有了
VAR，至少能够解决一次明显越
位的争议判罚，或许结果会被改
写。那么问题来了，足总杯到底
该什么时候用 VAR？这或许是
个无解的问题：第一轮就开始用，
低级别球队没有相应能力；更深
的轮次才启用，前面的争议判罚
只能让被罚一方自吞苦果，能否
完全保证比赛公平性存疑。

设计VAR的初衷，是通过回
放等方式，帮助裁判更准确地做
出 相 应 判 罚 。 国 际 足 联 使 用
VAR 的原则，是“最小限度打断
比赛，最大限度获得收益”。当
然，VAR 也有批评声，一大因素
就是，这项技术直接把越位判罚
的难度，提升至“体毛越位”级
别。至少在曼联和莱斯特城的这
场比赛里，VAR会是有用的。

在能启用VAR的比赛中，用
不用技术、看不看回放、听不听建
议 ，都 是 当 值 主 裁 的 决 定 ，但
VAR会监督裁判的判罚，至少不
会过于离谱。

在足总杯，会不会有更多球
队像莱斯特城一样，狐狸吃了哑
巴亏？或许这需要根据一年年、
一场场比赛的经验去探索，但这
场比赛证明，没有十全十美的政
策，只有需要不断完善的规定。
VAR 是一部分，但更重要的是，
如何避免漏判“半米越位”。

AI将重塑
体育产业的未来

2024 年，人工智能（AI）无疑
是全球最热门的话题。特别是
DeepSeek 的出现，为人们打开了
一个全新的世界，展示了AI在各
个领域的巨大潜力。

AI确实为世界带来了前所未
有的创造力和体验感。然而，AI
的快速发展也对许多传统职业形
成了巨大的冲击，尤其是那些重
复性和规则化任务的职业。比
如，行政工作中的数据录入员、文
员、收银员等，客户服务中的客服
机器人和自动化咨询系统已经在
替代人工客服岗位。在内容创作
领域，生成式AI工具能快速生成
文本、图像和视频，冲击着插画
师、文案编辑等岗位。甚至在专
业服务领域，AI可以处理合同审
查、法律研究和财务分析等任务，
大幅减少人力需求。至于制造业
与物流方面，工业机器人已广泛
应用于生产线，提高效率的同时
减少人工需求，自动驾驶技术也
正在取代部分卡车司机和配送人
员的工作。这些在许多汽车制造
车间和码头装卸上已经实现，只
要去上汽车间和洋山港参观就能
亲眼目睹。

那么，AI会给体育运动带来
什么变化呢？业内专家分析，人
工智能和数据分析将在运动员训
练和伤病预防中发挥重要作用：

个性化训练方案：AI通过采
集运动员的生理数据（如心率、血
压）和运动表现，结合机器学习算
法，为运动员量身定制训练计
划。据悉，商汤和联想等企业已
在为中国国家队提供定制化辅助
训练系统。

实时监测与反馈：AI技术结
合传感器和智能穿戴设备，可以
实时监测运动员的身体状态（如
疲劳程度），并调整训练强度以避
免过劳或受伤。这种方法已被广
泛应用于高水平竞技体育。这些
已经在许多运动队中获得普遍应
用，且算法可以进一步优化，以获
得精确度更高的数据评判。

伤病预防与康复：AI通过分
析运动员的动作模式和历史伤病
数据，识别潜在风险并制定预防
策略。此外，AI还能协助设计康
复计划，加速运动员恢复。例如，
深度学习技术被用于识别复杂的
行为模式并优化康复过程。

动作分析与优化：利用计算
机视觉技术，AI可以精确分析运
动员的动作细节，例如游泳中的
入水角度或篮球投篮轨迹，从而
提供改进建议。据说，中国国家
男篮已使用 AI 技术优化投篮和
运球动作。

对于中超来说，AI将会带来
哪些变化呢？这对于俱乐部建设
是一个值得认真对待的问题。我
们期待在 2025 年年内就能感受
到AI为中超联赛带来的变革。

这么好的球场，说的是前两
天那场中国足协超级杯的举办
地点：昆山奥体中心，虽然名字
叫做昆山奥体中心，但是这座体
育场是一座全新的专业足球场。

比赛当天的气温很低，已经
到了零下，在看台上看球的很多
球迷就算身上裹着厚厚的羽绒

服，仍然能感受到一阵阵的寒意。
即便如此，这座专业足球场

的观赛体验还是给我们留下了非
常好的印象。我也去过国外包括
国内不少专业足球场，昆山奥体
中心从硬件来说真的是相当不
错，无论是它的看台的观赛视角，
还是体育场的各种动线的设计，
以及灯光排布，包括外形。特别
想说一下的是，草坪情况也相当
不错。而从容量来说，这座球场
如果交给一个球市比较好的中超
球队，呈现出的看台状态应该还
会是相当不错的。

这场超级杯赛是昆山奥体中
心承办的第一场正式比赛，而他
们在拿到这个超级杯赛承办权的
时候，并不知道这场比赛的两支
参赛球队，是上海海港和上海申
花这对同城德比对手。

上海德比两支球队在超级杯

赛中的相遇，也使得昆山奥体中
心的首次启用，就在球市方面上
演热闹场面。毕竟从上海到昆山
的交通很方便也很近，比赛最终
到场的观众超过了 3 万人，从比
赛质量来说，即便站在旁观者的
角度，这都是一场非常精彩而跌
宕起伏的比赛。

很期待下次能再有机会到那
里看球赛，毕竟从硬件各方面来
说，昆山奥体中心真是一座相当
不错的专业足球场。很多年前，
那个时候虹口足球场作为全中国
为数不多的专业足球场，还是一
道稀缺的风景。而这两年，国内
确实多了不少建造得非常漂亮的
专业足球场。也希望在硬件已经
相当到位之后，我们职业足球方
面会有更多的好的俱乐部，让这
些漂亮的专业足球场平时能够成
为很多球迷观看比赛的地方。


